

# MONTREAL-MEDICAL

VOL. III

15 DÉCEMBRE 1903

No 10

## UN CAS DE RUPTURE "CATACLYSMIQUE" D'UNE GROSSESSE EXTRA-UTERINE.

OPÉRÉ PAR M. LE DOCTEUR MERRILL

ASSISTANT PROFESSEUR DE LA CLINIQUE CHIRURGICALE  
À L'HÔTEL-DIEU. (1)

Madame N..., jeune femme de 29 ans, souffrant de douleurs vagues dans les reins et les jambes, depuis huit à dix jours, est prise soudainement, le 19 novembre 1903, dans l'avant-midi, de vomissements, et d'une vive douleur dans le flanc droit, se généralisant rapidement dans tout l'abdomen, et s'irradiant dans les hanches et la jambe droite.

A la vue de cette série de symptômes abdominaux, à début si soudain, le médecin traitant la fait conduire à l'Hôtel-Dieu, et la fait préparer pour une laparotomie d'urgence.

Cependant, au moyen des injections stimulantes et d'application permanente de glace sur l'abdomen, l'état de la malade semble s'améliorer quelque peu; et, le diagnostic restant un peu obscur, l'intervention est remise à plus tard. Le lendemain, les symptômes sont plus mauvais: la face est pâle, le pouls petit, sans être rapide: 90 pulsations à la minute, la respiration est plus fréquente; l'abdomen est globuleux, très sensible dans toutes ses régions: les signes d'une lésion interne grave sont nettement établis; enfin, l'intervention ne doit plus être retardée.

La laparotomie est alors pratiquée: on trouve la cavité abdominale remplie de sang et de caillots, on la vide avec empressement, et l'on saisit les annexes droites, composées d'un ovaire un peu augmenté de volume et d'une trompe, gravide de deux semaines environ, et rupturée dans sa partie moyenne; immé-

(1) Observation recueillie par M. le docteur Gravel.